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MARAU/RS, 28 de Março de 2022 

 

 

ANAIS Nº. 08/2022 

 

Aos vinte e oito dias do mês de março do ano de dois 

mil e vinte e dois, às 18:30, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em sua sede, 

na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado do Rio 

Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: PRESIDENTE JOÃO 

VAGNER DA ROSA DARÉ da bancada do PSB, VICE-PRESIDENTE 

ADRIELACRISTINA BALOTIN TONIN da bancada do MDB, PARLAMENTAR 

ANDERSON RODIGHERI da bancada do PROGRESSISTAS, PARLAMENTAR 

ELISABETEDALL'ACQUA ALBAN da bancada do PROGRESSISTAS, SEGUNDO 

SECRETÁRIOEDGAR CHIMENTO da bancada do MDB, PARLAMENTAR 

ADEMIR DURANTE da bancada do MDB, PARLAMENTAR LAÉRCIO ZANCAN da 

bancada do PSB, PARLAMENTAR DELCIO SANDRI da bancada do 

PROGRESSISTAS, SECRETÁRIO JONAS SEBBEN da bancada do MDB. O 

senhor Presidente Vereador João Vagner da Rosa Daré declarou abertos os 

trabalhos da SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA convidando a todos para a 

execução do Hino Rio Grandense. Foi colocada em discussão e votação a ata da 

sessão anterior tendo sido aprovada por unanimidade. Foi realizada a leitura das 

matérias que ingressaram na Câmara após a última sessão pelo secretário, 

Vereador Jonas Sebben, e também das correspondências recebidas pela Casa. 

COMUNICAÇÕES: Utilizaram o espaço de Comunicações: Delcio Sandri – 

VISITAS INTERIOR BAIRROS E AVENIDA. Fez uso da palavra o Líder do Governo 

vereador Chimento. PAUTA: REQUERIMENTO Nº 31/2022 - Requer o envio de 

Ofício de Parabenização ao Professor Francisco Bernardi pelo lançamento do livro 

intitulado Construtores de Marau- as etnias que formaram a nossa terra. Autoria: 

Vereador Anderson Rodigheri. REQUERIMENTO Nº 32/2022 - Requer o envio de 

parabenização ao piloto marauense Gabriel Andrigo por compor a equipe oficial da 

Honda na categoria MX2 no Campeonato Brasileiro de Motocross e Arena Cross. 

Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. REQUERIMENTO Nº 33/2022 - Requer o 

envio de parabenização à Associação dos Ciclistas de Marau pela realização do 4º 

Marau Bike e da 3ª etapa do Circuito Planalto Médio de Montain Bike/2022 no dia 

13 de março. Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. REQUERIMENTO Nº 

34/2022 - Requer o envio de Ofício de Parabenização a direção do IESTA, 

extensivo aos alunos do 3º ano pela inauguração do espaço Maker antigo 

laboratório multidisciplinar reformulado e adaptado às novas tecnologias. Autoria: 

Vereador Anderson Rodigheri. REQUERIMENTO Nº 35/2022 - Requer o envio de 
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parabenização ao Clube Menzos pela conquista do título de vice-campeão no 2º 

Campeonato Regional de Bocha do Alto Uruguai, ocorrido no dia 12 de março em 

Marau/RS e também no 4º Campeonato Aberto de Bocha em Água Santa/RS, 

ocorrido no dia 13 de março. Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. 

REQUERIMENTO Nº 36/2022 - Requer o envio de parabenização aos alunos da 

Academia de Artes Marciais Tito Team pela obtenção de 100% de aproveitamento 

no Go Fight em Farroupilha/RS, ocorrido no dia 12 de março. Autoria: Vereador 

Laércio Zancan - Lalá. REQUERIMENTO Nº 37/2022 - Requer o envio de 

parabenização ao time Preparação Dia pela conquista do título de campeão do 

Campeonato de Futebol Sete da Associação dos Funcionários da Metasa (AFME), 

ocorrido no dia 12 de março. Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. INDICAÇÃO 

- Sugere ao Poder Executivo Municipal que através da secretaria competente, 

providencie a pavimentação asfáltica na Rua Gabriel Reveilleau, Bairro São 

Cristóvão. Autoria: Vereador Machadinho. MOÇÃO Nº 5/2022 - Moção de apoio 

Autoria: Vereadora Adriela Tonin. Pronunciamento de Adriela Cristina Balotin 

Tonin. PROJETO DE LEI Nº 36/2022 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria, 

repassar recursos à Ajuda Patinhas Marau Autoria: Executivo. PROJETO DE LEI 

Nº 37/2022 - Altera dispositivos da Lei nº 5.863, de 10 de novembro de 2021, que 

autoriza ao Poder Executivo realizar contratação temporária, em caráter 

excepcional, e dá outras providências. Autoria: Executivo. PROJETO DE LEI Nº 

38/2022 - Altera dispositivos da lei municipal nº 2.967 de 01 de agosto de 2000, que 

dispõe sobre o Plano Diretor do Município de Marau e dá outras providências. 

Autoria: Executivo. PROJETO DE LEI Nº 39/2022 - Altera o Anexo de Programas 

da Lei Municipal nº 5.805 de 01 de julho de 2021, que dispõe sobre o Plano 

Plurianual para o quadriênio 2022-2025 e o Anexo de Metas e Prioridades da Lei 

Municipal nº 5.828 de 14 de setembro de 2021, que dispõe sobre as Diretrizes 

Orçamentárias para o exercício financeiro de 2022 e autoriza a abertura de crédito 

adicional especial no orçamento para o exercício financeiro de 2022. Autoria: 

Executivo. PROJETO DE LEI Nº 40/2022 - Altera inciso I do Art. 3º da Lei 5899, de 

09 de março de 2022 que dispõem sobre o auxílio saúde aos servidores públicos 

municipais ativos e agentes políticos, abre crédito especial e dá outras 

providências. Autoria: Executivo. PROJETO DE LEI Nº 41/2022 - Autoriza o Poder 

Executivo a desafetar, afetar áreas a fim de destinar áreas para Programa 

Habitacional de Interesso Social. Autoria: Executivo. ORDEM DO DIA: Proposições 

em Discussão Geral e Votação em Turno Único. REQUERIMENTO DE 

PROVIDÊNCIAS Nº 9/2022 - Solicita que o Poder Executivo Municipal, providencie 

melhorias no calçamento da Rua Uruguai, Bairro Jardim América. Autoria: Vereador 

Delcio Sandri. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela 

Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 

Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben, 

REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 10/2022 - Que o Poder Executivo 

Municipal, providencie melhorias nas estradas da Comunidade Nossa Senhora 
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Aparecida. Autoria: Vereador Delcio Sandri. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, 

Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben. MOÇÃO Nº 4/2022 - Os Vereadores CHIMENTO, 

ADRIELA, JONAS SEBBEN e DURANTE integrante da Bancada do MDB com 

assento nesta Casa Legislativa, in fine subscritos, no uso de suas atribuições legais 

que lhes confere o Regimento Interno da Casa do Município de Marau, em seu Art. 

133, vêm apresentar Moção de apoio para aprovação do Projeto de Lei Federal 

3723/2019 em tramitação no Senado Federal. Solicitamos que após os trâmites 

regimentais, seja encaminhada cópia da presente ao Senado Federal e à Câmara 

dos Deputados. E-mail protocolo@senado.leg.br E-mail 

redelegislativa@camara.leg.br E-mail contato@proarmasbrasil.com.br E-mail 

fgct@fgct.com.br E-mail 3rpmon-3esqd@bm.rs.gov.br E-mail marau-

dp@pc.rs.gov.br E- mail clubemarau@gmail.com E-mail uniaocolonial@gmail.com 

E-mail aventuracacaepescamarau@hotmail.com Autoria: Vereador Jonas Sebben. 

APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin 

Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir 

Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. PROJETO DE LEI Nº 

20/2022 - Instituído o Novembro Azul, no Município de Marau-RS. Autoria: Vereador 

Jonas Sebben. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela 

Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 

Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben, 

Pronunciamento de Anderson Rodigheri. PROJETO DELEI Nº 21/2022 - Instituído 

o Outubro Rosa, no Município de Marau-RS. Autoria: Vereador Jonas Sebben. 

APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin 

Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir 

Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben, Voto justificado do(s) 

Vereador(es): Anderson Rodigheri, EMENDA ADITIVA Nº 1/2022 -> PROJETO DE 

LEI Nº 29/2022 - Inclui no Anexo Único da Lei Municipal nº 5.888 de 30 de dezembro 

de 2021, que estabelece o Calendário Oficial de Eventos do Município de Marau 

para o ano de 2022 O 1º Rodeio Artístico do CTG Sentinelas do Pago que será 

realizado na sede da entidade nos dias 24 e 25 de setembro de 2022. Autoria: 

Vereador Durante. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: 

Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, 

Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben, 

EMENDA ADITIVA Nº 2/2022 -> PROJETO DE LEI Nº 29/2022 - Altera o anexo 

único com inclusão de evento. Autoria: Vereador Jonas Sebben. APROVADO por 

8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson 

Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio 

Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben, EMENDA ADITIVA Nº 3/2022 -> PROJETO 

DE LEI Nº 29/2022 - Altera o anexo único com a inclusão de evento. Autoria: 

Vereador Jonas Sebben. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores 
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favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua 

Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas 

Sebben, Pronunciamento de Jonas Sebben. PROJETO DE LEI Nº 29/2022 - Altera 

o Anexo único da Lei Municipal nº 5.888, de 30 de dezembro de 2021, que 

estabelece o Calendário Oficial de Eventos do Município de Marau para o ano de 

2022. Autoria: Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores 

favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua 

Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas 

Sebben, PROJETO DE LEI Nº 31/2022 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria 

e repassar recursos à Associação Marauense de Jipeiros. Autoria: Executivo. 

APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin 

Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir 

Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben, PROJETO DE LEI Nº 

32/2022 - Inclui unidade habitacional no Programa Habitacional Meu Novo Lar, e 

dá outras providências. Autoria: Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, 

Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben, PROJETO DE LEI Nº 33/2022 - Autoriza o Poder 

Executivo a repassar recursos e firmar Termo de Parceria com o Conselho Pró- 

Segurança-CONSEPRO visando dar continuidade ao Projeto Olho Vivo. Autoria: 

Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela 

Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 

Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben, 

PROJETO DE LEI Nº 35/2022 - Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a 

abertura de crédito especial no orçamento do Município de Marau para o exercício 

financeiro de 2022. Autoria: Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, 

Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço de 

Explicações Pessoais: Delcio Sandri, Laércio Zancan, Anderson Rodigheri, Adriela 

Cristina Balotin Tonin. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO 

PLENÁRIA ORDINÁRIA DO DIA VINTE E OITO DE MARÇO DE DOIS MIL E 

VINTE E DOIS. COMUNICAÇÕES: Utilizaram o espaço de Comunicações: Delcio 

Sandri, com o assunto “Visitas Interior Bairros e Avenida”. Manifestação do 

Vereador Delcio Sandri. “Muito boa noite, senhor Presidente. Cumprimentar os 

vereadores da Casa, Vereadora Bete, Vereadora Adriela. Esse povo maravilhoso 

que participa. Cumprimentar o delegado Norberto. Cumprimentar o meu presidente 

do Progressistas Edson Girardi. Esse povo que tá aí nos acompanhando. A minha 

família que está aí. Vou falar um pouco sobre algumas visitas que fiz essa semana. 

Eu tenho feito algumas visitas para procurar entender o que a população está me 

pedindo ou está pedindo para nossa oposição. Em algumas visitas no interior nos 

deparamos, novamente, não vou falar só de problema. Nos deparamos com 
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algumas propriedades com dificuldades de acesso e algumas que está sendo 

resolvido que é o caso lá daquela planta, um chiqueirão, lá nos Três Cerros. E mais 

algumas outras visitas. Visitamos uma ponte que eu falei aquele dia que iria passar 

para o Secretário Alberto, uma ponte aqui no Distrito de Laranjeira, na comunidade 

de Aparecida, comunicado ao secretário, nós tivemos a notícia que ele iria resolver 

problema, mas eu tive lá, na quinta-feira, depois da chuva, e nada foi feito naquela 

ponte. Não foi usado nem a placa que nós falamos. Que aquela ponte, se alguém 

passar em cima vai cair. No mais, no interior seria isso. Visitei alguns bairros e me 

deparei com alguns problemas que nós temos na nossa cidade. Que eu comentei 

aqui na minha primeira estada: problemas de saneamento básico. Nós temos 

alguns graves problemas nesse ponto que já foi comunicado ao Secretário Vilmo, 

que esse pessoal já tá cobrando isso desde 2019, ainda não está resolvido. Então 

nós temos um problema sério para resolver. Que isso, no mínimo, 40 famílias estão 

passando por cima do esgoto na rua. Visita também feita na nossa avenida que, 

mais uma vez, vai ser reformada, mais uma parte. Ninguém aqui é contra reforma 

da Avenida, nem o pessoal que tá lá. Mas conversando com alguns comerciantes, 

eu notei o medo que eles têm dessa obra demorar para ser feita. E aqueles que 

pagam aluguel chegaram a me falar isso, que se demorar o que tá previsto, que a 

ideia é que demore mais, sempre demora, (inaudível) inverno, corre o grande risco 

de fechar. Farmácias, restaurantes e outros mais que eu visitei. Então, seria isso 

para nós atentar o olho, manter o olho atento a isso para nós não deixar esse 

pessoal, daqui a pouco, passar por essa dificuldade ou até fechar comércios da 

nossa cidade. Obrigado senhor Presidente”. Fez uso da palavra o Líder do Governo 

vereador Chimento. Manifestação do Líder do Governo vereador Chimento. 

“Senhor Presidente, senhores Vereadores. Ingressou oriundo do Executivo seis 

projetos de lei. O primeiro deles de número 36 que autoriza o Poder Executivo a 

firmar parceria e repassar recursos à Ajuda Patinhas Marau, tá. O valor que está 

solicitando aqui para o Legislativo é 11.500 a ser repassado aí em duas parcelas 

de 4.500 e mais uma parcela de 2.500. Também temos o projeto de lei número 37 

que altera dispositivos da Lei nº 5.863 de 10 de novembro de 2021 que autoriza o 

Poder Executivo a realizar contratação temporária em caráter excepcional e dá 

outras providências. Então, está solicitando aqui a contratação de mais 30 

atendente de creche, já a lei anterior autorizava a contratação de 60 atendentes de 

creche, mas devido à demanda muito grande está se solicitando aí a contratação 

de mais 30, sendo que as mesmas serão preenchidas de forma emergencial e 

também através de processo seletivo. Nós temos aqui também o projeto de lei de 

número 38 que altera dispositivos da Lei 2.967 de primeiro de Agosto de 2000, que 

dispõe sobre o plano diretor do município de Marau e dá outras providências. Várias 

são essas alterações, mas o objetivo principal aqui é que elas necessitam com 

vistas a atender às exigências do Estatuto das Cidades, Lei Federal nº 10.257 de 

2001. Nós temos também o projeto de lei número 39 que altera o PPA, a LDO, e 

inclui no orçamento do exercício de 2022 projetos para a realização aqui de 
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desenvolvimento econômico e turismo para obras de infraestrutura turística na 

Água e Sabores, tá, ou seja, na rota Caminho das Águas e Sabores. O valor que 

está sendo solicitado aqui é de mais de um milhão e quarenta e três mil reais, tá, 

sendo que, através do controle que foi feito com o estado. O valor vem do estado 

mais de 550 mil, o restante será de contrapartida do município. Nós temos, também, 

projeto de Lei de número 40 que altera o inciso 1º do artigo 3º da Lei 5.899 de 9 de 

março de 2022 que dispõe sobre o auxílio saúde. O que é que está sendo mudado 

do projeto que foi a votação esses dias atrás é que estejam na condição de titulares, 

dependentes e os beneficiários do plano de saúde, desde que a participação seja 

comprovadamente onerosa para o servidor. Nós temos também o projeto de Lei de 

número 41 que autoriza o Poder Executivo a desafetar e afetar áreas a fim de 

destinar áreas para o programa habitacional de interesse social. Nós tivemos 

reunião aqui com o Secretário da Habitação e o mesmo nos falou que deveria estar 

mandando esses projetos aqui, justamente para que o município providencie a 

construção de moradias nessas determinadas áreas de interesse social aqui do 

município de Marau. Então, são seis projetos novos que vem do Executivo e todos 

eles em favor da população. Era isso, senhor Presidente. Meu muito obrigada”. 

PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 36/2022 - Autoriza o Poder Executivo firmar 

parceria, repassar recursos à Ajuda Patinhas Marau Autoria: Executivo. 

Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 

de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 37/2022 - Altera 

dispositivos da Lei nº 5.863, de 10 de novembro de 2021, que autoriza ao Poder 

Executivo realizar contratação temporária, em caráter excepcional, e dá outras 

providências. Autoria: Executivo. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 

Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle 

Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. 

PROJETO DE LEI Nº 38/2022 - Altera dispositivos da lei municipal nº 2.967 de 01 

de agosto de 2000, que dispõe sobre o Plano Diretor do Município de Marau e dá 

outras providências. Autoria: Executivo. Encaminhado para: Comissão de 

Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 

Controle Externo e Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 39/2022 - Altera o Anexo 

de Programas da Lei Municipal nº 5.805 de 01 de julho de 2021, que dispõe sobre 

o Plano Plurianual para o quadriênio 2022-2025 e o Anexo de Metas e Prioridades 

da Lei Municipal nº 5.828 de 14 de setembro de 2021, que dispõe sobre as 

Diretrizes Orçamentárias para o exercício financeiro de 2022 e autoriza a abertura 

de crédito adicional especial no orçamento para o exercício financeiro de 2022. 

Autoria: Executivo. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, 

Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e 

Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE 

LEI Nº 40/2022 - Altera inciso I do Art. 3º da Lei 5899, de 09 de março de 2022 que 

dispõem sobre o auxílio saúde aos servidores públicos municipais ativos e agentes 
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políticos, abre crédito especial e dá outras providências. Autoria: Executivo. 

Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura. PROJETO 

DE LEI Nº 41/2022 - Autoriza o Poder Executivo a desafetar, afetar áreas a fim de 

destinar áreas para Programa Habitacional de Interesso Social. Autoria: Executivo. 

Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 

Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 

de Educação, Saúde e Bem Estar Social. REQUERIMENTO Nº 31/2022 - Requer 

o envio de Ofício de Parabenização ao Professor Francisco Bernardi pelo 

lançamento do livro intitulado Construtores de Marau- as etnias que formaram a 

nossa terra. Autoria: Vereador Anderson Rodigheri. Encaminhado para: Secretaria. 

REQUERIMENTO Nº 32/2022 - Requer o envio de parabenização ao piloto 

marauense Gabriel Andrigo por compor a equipe oficial da Honda na categoria MX2 

no Campeonato Brasileiro de Motocross e Arena Cross. Autoria: Vereador Laércio 

Zancan - Lalá. Encaminhado para: Secretaria. REQUERIMENTO Nº 33/2022 - 

Requer o envio de parabenização à Associação dos Ciclistas de Marau pela 

realização do 4º Marau Bike e da 3ª etapa do Circuito Planalto Médio de Montain 

Bike/2022 no dia 13 de março. Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. 

Encaminhado para: Secretaria. REQUERIMENTO Nº 34/2022 - Requer o envio de 

Ofício de Parabenização a direção do IESTA, extensivo aos alunos do 3º ano pela 

inauguração do espaço Maker antigo laboratório multidisciplinar reformulado e 

adaptado às novas tecnologias. Autoria: Vereador Anderson Rodigheri. 

Encaminhado para: Secretaria. REQUERIMENTO Nº 35/2022 - Requer o envio de 

parabenização ao Clube Menzos pela conquista do título de vice-campeão no 2º 

Campeonato Regional de Bocha do Alto Uruguai, ocorrido no dia 12 de março em 

Marau/RS e também no 4º Campeonato Aberto de Bocha em Água Santa/RS, 

ocorrido no dia 13 de março. Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. 

Encaminhado para: Secretaria. REQUERIMENTO Nº 36/2022 - Requer o envio de 

parabenização aos alunos da Academia de Artes Marciais Tito Team pela obtenção 

de 100% de aproveitamento no Go Fight em Farroupilha/RS, ocorrido no dia 12 de 

março. Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. Encaminhado para: Secretaria. 

REQUERIMENTO Nº 37/2022 - Requer o envio de parabenização ao time 

Preparação Dia pela conquista do título de campeão do Campeonato de Futebol 

Sete da Associação dos Funcionários da Metasa (AFME), ocorrido no dia 12 de 

março. Autoria: Vereador Laércio Zancan - Lalá. Encaminhado para: Secretaria. 

INDICAÇÃO Nº 4/2022 - Sugere ao Poder Executivo Municipal que através da 

secretaria competente, providencie a pavimentação asfáltica na Rua Gabriel 

Reveilleau, Bairro São Cristóvão. Autoria: Vereador Machadinho. Relatoria ao 

Vereador Jonas Sebben. MOÇÃO Nº 5/2022 - Moção de apoio Autoria: Vereadora 

Adriela Tonin. Pronunciamento de Adriela Cristina Balotin Tonin. Encaminhado 

para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania. Manifestação da 

Vereadora Adriela. “Senhor Presidente, colegas vereadores, o público que nos 
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acompanha aqui e também aos que nos acompanham pelas redes sociais. Essa, 

então, é uma demanda que se faz necessário, porque hoje a DP de Marau está 

com dois efetivos afastados e isto implica no andamento das atividades. Então, 

sabemos que o Executivo também já demonstrou ser parceiro nesta causa. E 

enquanto legislativo, acredito que também podemos nos unir para dar mais voz e 

trazer mais efetivos para Marau, porque sabemos também da eficiência e do 

trabalho realizado pela nossa DP aqui. Peço o voto de vocês favorável e desde já 

muito obrigado. Era isso. ” Requerimento Verbal solicitado pelo Vereador 

Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, na condição de líder da bancada 

Progressista, quero indicar o vereador Délcio Sandri para compor a Comissão de 

Educação, Saúde e Bem Estar Social”. ORDEM DO DIA: Proposições em 

Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 20/2022 - 

Instituído o Novembro Azul, no Município de Marau-RS. Autoria: Vereador Jonas 

Sebben. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela 

Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 

Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. 

Pronunciamento de Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas 

vereadores, assistência. Acredito que o parecer, na condição de relator, ele já é 

auto explicativo. Nós temos o entendimento de inconstitucionalidade desta lei. 

Porém, esse nosso parecer foi voto vencido dentro da comissão, que é composta 

pelo Vereador Durante e pelo Vereador Jonas Sebben. E esse projeto veio à 

votação apto pela constitucionalidade. Desta forma, como o projeto, de fato, não 

prejudica em nada, porque já existe o Novembro Azul. Todos sabem, todos 

acompanham, isso é uma prática de longo tempo. Como não prejudica nada e para 

que ali num futuro próximo não venham dizer que a bancada Progressista é contra 

Novembro Azul, que votou contra a instituição de algo que já está instituído por lei 

federal, eu oriento a bancada Progressista a votar favorável a esse projeto, uma 

vez que a comissão já disse que o projeto é constitucional. Então, o nosso voto, 

uma vez que o projeto em nada prejudica a lei já existente, será também favorável. 

Até explicar isso, para não parecer incoerência da nossa parte. Obrigado senhor 

Presidente”. PROJETO DE LEI Nº 21/2022 - Instituído o Outubro Rosa, no 

Município de Marau-RS. Autoria: Vereador Jonas Sebben. APROVADO por 8 votos 

favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson 

Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio 

Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. Voto justificado do Vereador Anderson 

Rodigheri. “Senhor Presidente, votei favorável a esse projeto de lei pela mesma 

justificativa dada no projeto anterior. Obrigado”. EMENDA ADITIVA Nº 1/2022 -> 

PROJETO DE LEI Nº 29/2022 - Inclui no Anexo Único da Lei Municipal nº 5.888 de 

30 de dezembro de 2021, que estabelece o Calendário Oficial de Eventos do 

Município de Marau para o ano de 2022 O 1º Rodeio Artístico do CTG Sentinelas 

do Pago que será realizado na sede da entidade nos dias 24 e 25 de setembro de 

2022. Autoria: Vereador Durante. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores 
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favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua 

Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas 

Sebben, EMENDA ADITIVA Nº 2/2022 -> PROJETO DE LEI Nº 29/2022 - Altera o 

anexo único com inclusão de evento. Autoria: Vereador Jonas Sebben. 

APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin 

Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir 

Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. EMENDA ADITIVA Nº 

3/2022 -> PROJETO DE LEI Nº 29/2022 - Altera o anexo único com a inclusão de 

evento. Autoria: Vereador Jonas Sebben. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, 

Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben. Pronunciamento do Vereador Jonas Sebben. 

“Senhor Presidente, não sei se foi uma falha na escrita aqui ou, ficou diferente das 

solicitadas pelo Vereador Durante nas emendas propostas de minha autoria não 

está escrito o que foi proposto aqui, mas para que todos entendam e saibam o que 

se trata, a emenda número 2 e a número 3 são do CCPM, tá, são para inclusão de 

evento das duas provas que a gente vai ter em Marau, tá. Então, não sei em qual 

ordem que é, mas uma se trata de um evento que será no mês de abril, agora, e a 

outra será no mês de outubro, do dia 06 a 09 de outubro. E a anterior agora de 

abril, 22 do dez, senhor Presidente. Então, só pra ficar claro aí para o público que 

tá acompanhando também. E explicar, também, que nesse projeto de lei foi lido as 

emendas e não foi lido os pareceres, por causa que a gente fez um acordo de 

líderes para não fazer a leitura dos pareceres, pois hoje temos o espaço da Tribuna 

Popular. Era isso, senhor Presidente”. PROJETO DE LEI Nº 29/2022 - Altera o 

Anexo único da Lei Municipal nº 5.888, de 30 de dezembro de 2021, que estabelece 

o Calendário Oficial de Eventos do Município de Marau para o ano de 2022. Autoria: 

Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela 

Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 

Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. 

PROJETO DE LEI Nº 31/2022 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e 

repassar recursos à Associação Marauense de Jipeiros. Autoria: Executivo. 

APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin 

Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir 

Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. PROJETO DE LEI Nº 

32/2022 - Inclui unidade habitacional no Programa Habitacional Meu Novo Lar, e 

dá outras providências. Autoria: Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, 

Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben. PROJETO DE LEI Nº 33/2022 - Autoriza o Poder 

Executivo a repassar recursos e firmar Termo de Parceria com o Conselho Pró- 

Segurança-CONSEPRO visando dar continuidade ao Projeto Olho Vivo. Autoria: 

Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela 
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Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 

Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. 

PROJETO DE LEI Nº 35/2022 - Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a 

abertura de crédito especial no orçamento do Município de Marau para o exercício 

financeiro de 2022. Autoria: Executivo. APROVADO por 8 votos favoráveis. 

Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, 

Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, 

Delcio Sandri, Jonas Sebben. REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 9/2022 - 

Solicita que o Poder Executivo Municipal, providencie melhorias no calçamento da 

Rua Uruguai, Bairro Jardim América. Autoria: Vereador Delcio Sandri. APROVADO 

por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, 

Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, 

Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. REQUERIMENTO DE 

PROVIDÊNCIAS Nº 10/2022 - Que o Poder Executivo Municipal, providencie 

melhorias nas estradas da Comunidade Nossa Senhora Aparecida. Autoria: 

Vereador Delcio Sandri. APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores 

favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua 

Alban, Edgar Chimento, Ademir Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas 

Sebben. MOÇÃO Nº 4/2022 - Os Vereadores CHIMENTO, ADRIELA, JONAS 

SEBBEN e DURANTE integrante da Bancada do MDB com assento nesta Casa 

Legislativa, in fine subscritos, no uso de suas atribuições legais que lhes confere o 

Regimento Interno da Casa do Município de Marau, em seu Art. 133, vêm 

apresentar Moção de apoio para aprovação do Projeto de Lei Federal 3723/2019 

em tramitação no Senado Federal. Solicitamos que após os trâmites regimentais, 

seja encaminhada cópia da presente ao Senado Federal e à Câmara dos 

Deputados. E-mail protocolo@senado.leg.br E-mail redelegislativa@camara.leg.br 

E-mail contato@proarmasbrasil.com.br E-mail fgct@fgct.com.br E-mail 3rpmon-

3esqd@bm.rs.gov.br E-mail marau-dp@pc.rs.gov.br E- mail 

clubemarau@gmail.com E-mail uniaocolonial@gmail.com E-mail 

aventuracacaepescamarau@hotmail.com Autoria: Vereador Jonas Sebben. 

APROVADO por 8 votos favoráveis. Vereadores favoráveis: Adriela Cristina Balotin 

Tonin, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Ademir 

Durante, Laércio Zancan, Delcio Sandri, Jonas Sebben. EXPLICAÇÕES 

PESSOAIS: Utilizaram o espaço de Explicações Pessoais: Delcio Sandri, Laércio 

Zancan, Anderson Rodigheri, Adriela Cristina Balotin Tonin. Manifestação do 

Vereador Délcio Sandri. “Obrigado pelo espaço, Presidente. Tem mais gente que 

chegou aí, sejam bem-vindos. Eu gostaria de falar sobre algo que aconteceu aí na 

última sessão. Vereador Machadinho que hoje não tá aqui e saudar Vereador 

Anderson que estava de licença aí e hoje nos acompanha. Vereador Machado, na 

ocasião, veio aqui solicitar, suplicar para que a Prefeitura Municipal, através da 

Secretaria de Cidade, realizasse, por pedido já de muito tempo, a reforma ou fazer 

nova aquele pontilhão lá do Bairro Fátima. Já houve acidente, já houve transtornos, 
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e isso foi aqui esplanada pelo Vereador Machadinho. E na ocasião, o vereador 

Machado se dirigiu ao pessoal lá da Vila Fátima, com todo respeito, e é a maneira 

que ele conversa com pessoal ele fala aqui. Nessa mesma ocasião, o vereador 

Chimento, líder do governo, disse que a gente tem que ter cuidado no que fala aqui 

e como que se fala das pessoas e com as pessoas. Eu queria lhe dizer, Vereador 

Chimento, que o Vereador Machadinho ele fala lá fora e fala aqui dentro a 

linguagem do pessoal. Ele jamais tentou ou teve a ideia de ofender ou de 

menosprezar alguém. Mas, também, nessa mesma ocasião, o senhor falou sobre 

um apagão que teve em nosso município em 2013 a 2016. Eu não estive nessa 

época, não participava, mas eu acompanhei algumas coisas. E não concordei com 

o que o senhor falou. Como líder do governo, eu esperava o senhor vim aqui falar 

de projetos, de o que tava sendo feito.  O senhor veio aqui dizer que houve um 

apagão. Mas nesse apagão, eu vi hoje, nós votamos aí, voltamos para aumentar o 

orçamento, para nós melhorar o Olho Vivo, para dar continuidade. Isso é magnífico. 

Mas lá, foi nesse apagão, Chimento, que surgiu o Olho Vivo. Foi nesse apagão que 

foi instalado 102 câmeras, eu busquei com nosso assessor. Nós já instalamos, 

depois desses seis anos, 19 câmeras, me corrige se eu estou enganado, mas é 

isso. E temos que melhorar muito mais, realmente, o Olho Vivo. Foi nesse apagão 

que o senhor falou, de 2013 a 2016, que foi implantado, nessa cidade, o Orçamento 

Participativo, um projeto reconhecido nacionalmente, até fora do país. E eu não 

consigo aceitar que isso é chamado de apagão, de forma alguma. Vocês devem 

me entender. Nesse tempo também, todos sabem, que houve uma renovação da 

frota de veículos, de maquinários que estão trabalhando até hoje e servindo até 

hoje. Mas seis anos depois a gente houve falar de um apagão. Foi nesse tempo, 

também, que visitando, essa semana, o pessoal dos frigoríficos da nossa cidade, 

foi criado o Sisbi Nacional no nosso município. Hoje, Marau, através dos frigoríficos 

não pequenos, exceto a Perdigão, manda a carne, manda proteína para todo país. 

Eu não admito isso de falar que nesse tempo teve um apagão. Não consigo. Mas, 

ao mesmo tempo, eu busquei outros dados. E eu busquei dados que talvez tenham 

sido de um apagão realmente. Teve lá, há um tempo atrás, que houve um desvio 

de dinheiro da nossa prefeitura que até hoje não foi provado, não foi comprovado. 

E esse dinheiro nunca voltou. E isso a população sabe. Apagão talvez tenha 

acontecido no dia que a polícia visitou o nosso prefeito aqui. Talvez tenha sido um 

apagão. E outro apagão, também, que eu lembro muito bem desse muito 

comentado, foi lá atrás em uma outra administração quando passou-se um dia 

desenterrando pneu lá dentro do parque de máquinas. Então, eu acho que a gente 

tem que cuidar mesmo o que fala aqui dentro. Tem que cuidar muito o que a gente 

fala, até porque a gente deve respeito e a gente deve resultado para a população 

marauense. Muito obrigado, senhor Presidente”. Manifestação do Vereador 

Laércio Zancan – Lalá. “Boa noite, senhor Presidente, nobres colegas, ao público 

que nos acompanha, no pessoal que vai falar daqui a pouco na Tribuna Popular. 

Na última sexta-feira, senhor Presidente, dia 25 de Março, foi o dia nacional do 
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orgulho gay. É uma das datas existentes no calendário do movimento LGBT para 

lembrar a mobilização e a luta de igualdade de direitos e pelo respeito às diferenças 

relativas a orientação sexual e a identidade de gênero. É um dia voltado à 

celebração daqueles que se orgulham em assumir a sua sexualidade. As pessoas 

LGBT enfrentam, cotidianamente, preconceitos e discriminações, por conta de uma 

sociedade que não está preparada para conviver com as diversidades sexuais e da 

identidade de gênero. A sigla LGBT+ abarca a população de lésbicas, gays, 

bissexuais, travestis, transexuais e uma gama de outras orientações sexuais e 

identidades e expressões de gênero, por isso utilizamos o símbolo mais no final da 

sigla. Cada segmento dessa vasta comunidade tem suas lutas próprias e por isso 

o calendário é amplo. Para além deste dia, temos, por exemplo, em 29 de Janeiro 

dia nacional da visibilidade de travestis e transexuais, 17 de Maio dia de combate 

à LGBTfobia, 28 de Junho dia internacional do orgulho LGBT, 29 de agosto dia da 

visibilidade lésbica, 23 de setembro dia da visibilidade bissexual, 26 de outubro dia 

da visibilidade intersexual entre tantos outros. Nos últimos anos, a população LGBT 

do Brasil, fruto da luta incessante que promove diariamente tem tido avanços 

significativos na conquista dos direitos, tais como direito à união civil e a 

criminalização da LGBTfobia com sua equiparação ao racismo. Mas ainda há muito 

a conquistar. A LGBTfobia provoca efeitos sociais devastadores, desde a violência 

simbólica com segregação e marginalização, assim como a violência física e até a 

violência extrema com os assassinatos. Já falei isso, vou repetir hoje e tantas vezes 

quantas forem necessárias, o Brasil é o país que mais mata LGBTs, em especial 

de travestis e transexuais, que é o grupo mais vulnerável. Por isso, celebramos o 

orgulho de sermos quem somos, da forma que somos, mas sem perdermos a 

perspectiva de luta. Era isso, senhor Presidente. Muito obrigado”. Manifestação do 

Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas vereadores. Uma 

saudação ao Delegado Norberto. Cumprimentar, também, toda a equipe do Clube 

União Colonial que fazem presente. Saudar o presidente do meu partido Cleomar 

GIOLO, suplente de vereador. Saúdo também o suplente Edson Girardi e todas as 

lideranças progressistas que se fazem presente hoje na sessão. Senhoras e 

senhores. Todos os setores de uma administração pública são importantes e 

possuem dotação orçamentárias a serem executadas. Marau tem um orçamento 

público de 173 milhões previsto para este ano. Mas é de conhecimento de todos 

que tem duas áreas que elas são as mais importantes, que é saúde e educação. E 

nesse período que eu estava de licença, eu acompanhei na imprensa dois fatos 

negativos envolvendo esses setores da administração. Que já havia sido me 

relatado, já tinha chegado ao nosso conhecimento por inúmeros marauenses que 

reclamam da dificuldade de conseguirem atendimento nos Esfs do município. Que 

ligam lá na central e dificilmente são atendidos. Está sempre ocupado os telefones. 

E quando conseguem, recebem a informação de que os atendimentos já estão 

esgotados e que devem tentar outro dia, mas tem situações que não pode esperar. 

Porque a doença ela não espera e tem que ser resolvido imediatamente. Tem 
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relatos de pessoas que começam a ligar antes das 6 horas da manhã e quando 

conseguem serem atendidos pelo telefone às seis horas e cinco, às seis horas e 

oito já não tem mais fichas, já não tem mais consultas disponíveis. Isso não soa 

bem. Espero que a informação que eu recebi e tem pessoas antecipando essa lista 

não seja verdade. Se isso de fato está acontecendo, vai um aviso: parem de fazer, 

porque é errado. Porque se foi esse o sistema escolhido de marcação de consultas, 

ele tem que ser, Vereador Délcio, de forma igualitária. Ele tem que proporcionar 

igualdade de condições. Se até nisso tiver influência política, por favor, a saúde 

pública, ela deve ser para todos. Outro assunto trazido pela imprensa foi a falta de 

professores da rede Municipal. Isso beira o absurdo. Um prefeito não pode deixar 

isso acontecer. Ah, esporadicamente, num determinado período, um fato aleatório, 

Marau tem uma grande rede de ensino para se cuidar, até é admissível. Mas esse 

fato está sendo concorrente, recorrente. Está acontecendo desde o início do ano, 

estamos iniciando abril e ainda tem alunos sem professores de matemática. Está 

muito lento o processo para se corrigir esta falha, este erro. Isso se deve a forma 

abrupta com que a administração Municipal demitiu inúmeros professores 

aposentados sem antes ter uma organização, um preparo, para que chegasse o 

ano letivo com todo o quadro de servidores, professores, dando aula, porque é isso 

que nós temos que ter na sala de aula professores. É isso que precisa os nossos 

alunos e isso está faltando e não pode acontecer. Esses relatos foram feitos pela 

imprensa e que nós esperamos que esses assuntos sejam resolvidos, porque não 

é Vereador Anderson que está pedindo, é a comunidade. É só ler os inúmeros 

comentários. É muitos comentários. Estão todos no meu computador. Que as 

pessoas reclamam desses fatos quando noticiado pela imprensa e muitas pessoas. 

De positivo, eu vi a belíssima atuação do vereador Délcio Sandri aqui nesta Casa, 

trazendo debates relevantes, principalmente na questão do meio rural. Não tenha 

dúvida que esses assuntos são importantes, porque é o agronegócio, é a 

agricultura familiar que vem mantendo, que vem auxiliando os municípios e também 

o país e merecem, cada vez mais, respeito. Sobre o seu discurso de hoje, só uma 

coisa a dizer, me lembrei de Lencaster Foresti.  Parabéns, Vereador. Obrigado, 

senhor Presidente”. Manifestação da Vereadora Adriela. “Senhor Presidente, 

colegas vereadores, Vereadora bete, o público que ainda se faz presente. Delegado 

Norberto. Todos os representantes do Clube Tiro, Caça e Pesca União Colonial. 

Sejam bem-vindos a esta Casa. Acompanhei alguns pronunciamentos do Prefeito 

Iura, nesta semana, que inclusive, ele fez alguns anúncios importantes de obras 

para o nosso município. Destaquei algumas aqui, não todas, mas algumas que 

considero ser bem relevante. O projeto Via Certa, igual todos os produtores rurais 

tiveram suas propriedades cadastradas e receberam através de um imã de 

geladeira o código da sua propriedade. E também quem interesse pode informar 

ao município para adquirir uma placa para ser colocada na sua propriedade. 

Sabemos da importância no momento da identificação da propriedade, pois já 

presenciei uma situação em que precisou-se deslocar os bombeiros no interior e 



14 

 

não tinham como achar de forma específica onde ficava a propriedade. Então 

sabemos que isso irá ajudar e, certamente, vem para ajudar o interior também. 

Acredito que na casa do Vereador Sandri também tenham feito isto. Ainda temos o 

projeto Corredores que cria uma ligação dos bairros Santa Lúcia, São José 

Operário, Nova Alternativa e Colinas com o centro da cidade, criando-se, assim, 

alternativas para melhorar o trânsito, para fluir de forma mais eficiente e desafogar 

que a questão que chegava muito, através de demandas da comunidade, que era 

no asfalto, na BR mesmo. Também teve a entrega de 2800 livros para escola 

Elpídio Fialho, dentro do projeto Estação de Leitura. Uma forma de fazer com que 

os alunos tenham acesso aos livros, à literatura e, assim qualifiquem mais o seu 

processo de aprendizagem. Além da restauração e melhoria do Ginásio da Escola 

Darwin, no Bairro Frei Adelar. A ideia que esse espaço seja usado pela comunidade 

para atividades esportivas, educacionais, culturais e espaços de revitalização. Essa 

foi uma demanda que também acompanhei com a comunidade do Frei Adelar, em 

que eles pediam que esta sala fosse revitalizada, para que a comunidade também 

pudesse usar junto com a escola. E participei, na semana passada, da avaliação 

da Festa Campeira, que foi realizado emparceira com o município e as nossas 

entidades tradicionalistas, sendo que superou as expectativas. E aqui precisamos, 

então, parabenizar a comissão organizadora na pessoa do seu Dilceu Rizzoto e, 

claro, todos os responsáveis pelas entidades, os apoiadores que realizaram junto 

essa linda festa no mês de fevereiro e trouxe um resultado bem surpreendente para 

as entidades que, até então, não esperavam ter o retorno que tiveram. Isso foi a 

soma dos esforços que fez com que este evento fosse grandioso. Também tivemos 

o anuncio da construção do Memorial Marau. Um espaço que hoje se faz 

necessário e que era uma demanda também da nossa Marau, dos nossos 

marauenses, agora sendo colocado à disposição de todos. Também temos a 

revitalização de mais duas quadras da Avenida, no trecho do texto até o Shopping 

das Frutas que, com certeza, vem para deixar a nossa Marau ainda mais bela. Em 

conversa com alguns comerciantes, ainda no mês de janeiro, pediam que gostariam 

que a revitalização acontecesse também ali naquele espaço, como aconteceu nas 

outras quadras da nossa Avenida. E tivemos também a retomada de vários 

eventos. Cito aqui alguns, a Taça Verão de Futsal, final do regional feminino do 

futsal, o Verão Mais Cultura na praça da Santa Lúcia, sendo que final de semana 

passada já tinha ocorrido na Praça Mário Bernardi, o Veloterra no parque de 

rodeios. E assim a gente vai proporcionando mais esporte, mais lazer para todos e 

buscando Marau cada vez melhor. Sabemos que sempre se tem o que fazer. 

Sabemos que o trabalho não para. Mas sabemos, também, que Marau está muito 

bem e andando no rumo certo e buscando cada vez melhorar mais. Era isso. Muito 

obrigado e uma excelente semana a todos. O Vereador Jonas Sebben, líder da 

bancada do MDB, solicitou Espaço de Liderança para que o Vereador Edgar 

Chimento se manifestasse. Manifestação do Vereador Edgar Chimento. “Senhor 

Presidente, senhores vereadores. Eu quero cumprimentar o pessoal que ainda está 
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aqui. O Delegado Norberto e o pessoal do Clube Caça e Pesca, que depois vai ter 

a Tribuna Popular. Mas, também ao mesmo tempo, Adriela, eu acho até estranho, 

né, nós tivemos eleição há um ano e pouco e, geralmente, depois da eleição, 

Presidente Vaguinho, as obras param e só começam no último ano. Eu não sei o 

que que tá acontecendo nesse município. Alguém me chamou essa semana e 

disse, eu achei que depois da eleição as obras iam parar. Tudo isso que tu relataste 

aí e as obras não estão parando, não estão parando, Adriela. O que que tá 

acontecendo, será? O que que tá acontecendo? É, realmente, Sandri, tu não estava 

aqui de 2013 a 2016. Aliás, deve ter fugido da raia. Por que que não pegou um 

cargo na prefeitura para mostrar o teu trabalho? Porque até agora tu não mostrou 

teu trabalho. Tu só faz criticar a atual administração. Agora não quer que a gente 

faça critica a tua administração. e aí tu vem dizer que só foram realizadas obras no 

teu mandato. e aí tu vem fazer críticas dizendo que a administração não tá fazendo 

nada. Muito cuidado. Por isso que eu te digo: muito cuidado. e aí quando tu veio 

usar a palavra de desvios que foi denunciado pela administração. Aliás, em 2015 

tu sabe que houve uma CPI na Câmara e que foi devolvido mais de 800 mil aos 

cofres públicos do contrato do lixo? Sabia disso? Tu sabia que em 2017 foi 

encerrado o contrato do lixo entre aqueles valores daquela época até agora, a 

diferença era de mais de 200 mil por mês? Tu sabe disso? Procure se informar. 

Procure se informar. Talvez, agora, o Ministério Público vai olhar esses números. 

Vai olhar. Pode ter certeza disso que ele vai olhar também. Quero dizer que das 

administrações 2013 a 2016 vários processos no Tribunal de Contas estão 

acontecendo ainda. 2013, o prefeito da época tem ainda para devolver 600 mil.  

2015 tem mais 500. 2016 ainda tá correndo lá, mas são mais 600, 700 mil. Então, 

muito cuidado quando se fala em certas coisas, se usa, mas não vai a fundo se 

buscar o que que realmente aconteceu, tá. Anderson, olha, procura se fazer muito 

pelo município de Marau. Nós lembramos que, em 2016, para se conseguir uma 

consulta levava 30, 40 dias para ter essa consulta. Quando nós entramos, 

praticamente, de 3000 consultas que se fazia nos postos de saúde, nós passamos 

para 7, 8 mil consultas mensais. Nós também colocamos médico no pronto 

atendimento das 5 às 10 da noite. E abrimos mais o ESF noturno das 6 às 10. Não 

está cem por cento ainda, nós sabemos. Mas nós vamos melhorar.  Até 2000, nós 

não tínhamos, nós só tínhamos o posto central aqui no nosso município. Na época 

do Bordin e do Zanchin, foi implantado mais de 50% dos ESFs dos bairros para 

atender preventivamente a saúde. E de 2005 a 2008 foi praticamente cem por cento 

dos ESFs dos bairros. Não tá bom? Claro que não tá bom. Mas nós estamos em 

busca de melhorar. Então tem certas coisas, às vezes, que nós precisamos ir atrás, 

Sandri. Vocês têm os seus deputados. Pede para trazerem dinheiro também pra 

cá, não só vim criticar. O resultado tá aí. Olha a eleição de 2016 e olha a eleição 

de 2020. É a população que diz o que foi feito da obra e o que que não foi feito. É 

só isso que nós temos que olhar. É só isso. Porque que o teu candidato não veio 

concorrer em 2020? Fugiu da raia por quê, se ele fez uma ótima administração? 
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Então, procure ter o cuidado.  Primeiro faça alguma coisa e depois venha só criticar 

as pessoas. É nesse sentido que eu peço para ti tomar cuidado. Era isso, senhor 

Presidente. Obrigado”. O Vereador Anderson Rodigheri, líder da bancada dos 

Progressistas, solicitou Espaço de Liderança, para se manifestar. Manifestação do 

Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas vereadores, público 

presente. Primeiramente, dizer que o vereador Délcio Sandri contribui muito com o 

município. Ele é agricultor, ele é empresário, ele paga os seus impostos e é um 

trabalhador de Marau.  Ele não precisa de cargo público, vereador Edgar Chimento. 

Ele não fugiu da raia, porque ele estava assim mesmo ajudando o município de 

Marau nas suas atividades. Quem precisa de cargo público é vossa senhoria. É 

vossa senhoria que se elege vereador e corre lá para prefeitura num carguinho que 

é feito. Senhor Presidente, Vereador Edgar Chimento é um professor. Ele devia ter 

respeito com quem tá falando, eu não lhe interrompi quando o senhor fazia os seus 

desvaneios. Quando o senhor destilava a sua diarreia mental, Vereador.  Nós 

respeitamos quando o senhor estava falando, então nos respeite, por favor. Quem 

precisa de cargo público é o Vereador Chimento que mesmo eleito vereador vai até 

administração Municipal. Por quê? Porque quando há desvio de dinheiro público e 

se faz CPI quem é chamado para vir aqui nessa casa depor? Edgar Chimento. 

Quando se faz CPI para investigar questão do lixo, de contrato, de polícia, de crimes 

organizados acordando o prefeito, que é que chamam para vim depor aqui na CPI? 

Edgar Chimento. Porque estava lá num cargo na prefeitura. Sempre envolvido. Na 

última tem percepções telefônicas do Ministério Público em que o senhor é citado, 

Vereador. Então, assim oh, muito cuidado realmente tem que ter na hora de falar 

e, principalmente, de apontar o dedo, porque tem outros quatro apontando para 

vossa senhoria, não tenha dúvida disso. São tantas coisas que o vereador falou de 

obras, financiadas. Obras financiadas 18 milhões. Esse ano pegaram mais cinco 

milhões. Obrigado. Então é fácil de fazer no meio de uma pandemia onde tudo 

parou. Quanto foi economizado na educação? Não houve transporte, não havia 

merenda. Se não fizer obras, né, com um orçamento de 173 milhões e um pouco 

menos no ano passado, então não sei quando é que vão fazer. Houve aí, sem 

sombra de dúvidas, essa questão de devolução de valores do ex-prefeito Josué 

nas suas contas foram aprovadas. Quem teve contas rejeitadas não foi prefeito dos 

progressistas. E naquela ocasião do lixo, o controle interno apontou. A 

administração Municipal já estava retendo os valores da empresa que não teve um 

prejuízo. E o atual prefeito, naquela oportunidade que era vereador, fez uma 

comissão especial. Não era uma comissão parlamentar de inquérito. Não sei se 

Vossa Excelência em seu terceiro mandato sabe a diferença de CPI e de comissão 

especial? Se não sabe é fácil de aprender.  Então, Vereador Chimento, foi uma 

comissãozinha especial de algo que já estava sendo retido lá na administração 

Municipal pela própria administração e não houve um prejuízo, um real de prejuízo. 

Fizeram uma encenação. Mas quando o prefeito é chamado para vir aqui numa CPI 

e ele que entende tanto de lixo, que foi o presidente dessa comissão especial, ele 
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corre. Esse sim fugiu da raia. Porque não deixaram o prefeito vir aqui, porque a 

mando dele para vir prestar esclarecimento dessa questão tão importante. Se diz 

que não tem nada, era fácil ter vindo aqui explicar. Nós temos outro espaço. Se 

precisar eu vou me lembrar, porque foi tanta coisa dita que nós vamos usar espaços 

futuros não tenha dúvida. Obrigado, senhor Presidente. TRIBUNA POPULAR: 

Clube de Tiro, Caça e Pesca União Colonial. Delegado Norberto Rodrigues. 

“Senhor Presidente, em nome do senhor eu cumprimento todos os vereadores. É 

um prazer retornar a essa Casa para a gente explanar um pouquinho sobre essa 

Moção de apoio ao projeto de lei que corre no Senado Federal 3723 de 2019 que 

trata da situação das armas, né. Que há quase 20 anos, com o Estatuto do 

Desarmamento, fomos incutidos em diversas ideias que, na verdade, se mostraram 

contrárias e se mostram cada dia mais a respeito disso, né. Porque quando se fala 

em arma se traz uma ideia de violência e a situação é bem ao contrário. Então, 

primeiramente eu falo como cidadão, né, e também não só do Clube de Caça da 

União Colonial, mas do CCPM também que é um grande parceiro, né, e nós temos 

vários atiradores campeões devido a dedicação deles. Eu faço a seguinte pergunta: 

quem é responsável pela nossa segurança? Quem? A polícia? O estado? O 

governo? O município? Relativa essa pergunta. Relativo por quê? Quando a polícia 

chega, ela toma conta. Perfeito. Mas enquanto ela não chega, quem é responsável 

pela nossa segurança? E mais do que exemplos que nós temos, né, nós já tivemos 

diversos casos, principalmente na área rural, que foi combatido por diversas 

operações para nós chegarmos na tranquilidade que se encontra hoje a zona rural. 

E desde aquela época, né, fizemos uma grande operação em 2016, a Operação 

Senhora Aparecida, que combateu esse tipo de crime, nós já falávamos da situação 

da segurança dos produtores rurais, do pessoal da zona rural e justamente em 

poder se defender. A questão aqui não é de agressividade, mas sim, a gente poder 

se defender. E aí, como fica até a polícia chegar? Um minuto, 5 minutos é pouco. 

1 hora. Quem está desesperado e sofrendo, 5 minutos é uma eternidade, não 

chega nunca, não chega nunca. Então, nós sempre aprendemos, na verdade, a 

revogação do Estatuto do Desarmamento com uma legislação bem mais benéfica 

para as pessoas de bem. Porque, na verdade, eu não conheço até hoje algum 

bandido que tenha entregado a arma com o Estatuto do Desarmamento. 

Desconheço. E também desconheço algum bandido que tenha feito pedidos para 

comprar arma. Até porque a criminalidade ela está calcada nas armas irregulares 

e nunca regulares. Essa proposição também acaba mudando várias questões 

técnicas, na verdade, muito mais técnicas que acaba flexibilizando, principalmente 

as questões dos caçadores, colecionadores e atiradores. Que nós temos visto 

como há muita discussão e diversas interpretações dessa legislação restritiva que 

nós temos hoje, vários tem sido preso. E agora eu falo como delegado de polícia, 

como operador da Segurança Pública há quase oito anos aqui em Marau: não são 

essas pessoas que trazem insegurança para nós, para nossa comunidade. Bem 

pelo contrário, o exemplo disso é que nos últimos anos, 2, 3 anos, não se mudou a 
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legislação, se alterou alguns Decretos que ainda foram tolhidos da sua ideia inicial 

em vários pontos, que acabou flexibilizando um pouquinho do que poderia ter sido 

a ideia original. E nós tivemos uma redução significativa da criminalidade, da 

criminalidade. A quem beneficia uma legislação restritiva que não deixa as pessoas 

se defenderam? A quem? Só a bandidagem. Mesma coisa, eu entro numa casa 

onde tá o pessoal armado ou eu entro numa casa onde eu sei que a pessoa não 

tem absolutamente nada para me esperar lá? Então, na verdade, isso foi quase 

que um cheque em branco para bandidagem, ficou confortável para eles. E nós 

tivemos uma disparada dos números da venda de armas nesses últimos anos, 

facilitação de importação entre outras que a gente tem recordes agora de 

diminuição de homicídios. Que desde 2003, lá com o Estatuto do Desarmamento 

só cresceu. Então, a gente viu que é falho. Como eu disse, eu desconheço qualquer 

bandido que tenha devolvida arma com o Estatuto do Desarmamento. Tolheu as 

armas e o direito de defesa de quem não precisava. Não são esses. Há quase oito 

anos em Marau, em junho faço oito anos aqui. É uma grande honra de estar 

contribuindo com a nossa cidade, quantos casos vocês acham que teve com arma 

regular, casos graves? Em oito anos, apenas um, apenas um caso nós tivemos de 

gravidade, foi um homicídio né, que foi usado uma arma, que ela foi adquirida de 

forma legal. A criminalidade ela se calca nas armas ilegais, do mercado negro, não 

nas legais. Por que? As questões burocráticas, né, as restrições legislativas e o alto 

custo, porque é taxado justamente para impedir a disseminação, é muito caro, né, 

quem tem realmente é difícil, é difícil. Então, na verdade a gente tem essa 

preocupação. Na verdade é de trazer segurança para as pessoas que têm direito 

de se defender. Eu faço aqui um lembrete que, em 2005, teve um referendo trazido 

pelos próprios artigos do estatuto desarmamento de um referendo que dizia o 

seguinte: deve-se proibir o comércio de armas de fogo no Brasil? Em 2005 foi feito 

esse referendo e em todos os estados o não ganhou, que não deveria ser proibido. 

Em todos os estados. Total nacional foi de 64%, ou seja, dois terços da população 

disseram que não, que não deveria abrir mão da sua defesa. Em alguns estados, 

que tá incluso o nosso Estado Rio Grande do Sul, passou de 80% o não. Passou 

de 80% não. Infelizmente, esse referendo foi realizado, mas não foi levada a cabo, 

né, porque as restrições continuaram infelizmente. Então, a gente tem uma 

preocupação de que? A gente quer uma cidade cada vez mais segura e que as 

pessoas que possam se defender e a gente tem um exemplo como eu disse da 

população rural aqui.  Para finalizar, seu Presidente, duas questões que eu trago 

aqui, para fazer um lembrete essas questões e muito atual. A guerra da Ucrânia 

nos traz uma grande lição: não terceirize a sua defesa, né, porque olha aí, abriram 

mão do seu armamento, que é o que lhe dá segurança por um papel que dizia que 

não ia sofrer nada. Rasgaram o papel na cara deles. Estão sofrendo e de um dia 

para o outro. E eles tinham uma legislação extremamente restritiva na Ucrânia com 

a aquisição de armas. No outro dia, o congresso aprovou que a liberação total 

entrega as armas para população, porque eles não têm mais o que fazer. Adiantou 
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alguma coisa? Claro que não. Não é do dia da noite que as pessoas vão se 

acostumar ao uso e vão fazer a diferença na segurança pública e na sua defesa. 

Está aí a grande lição que a guerra da Ucrânia nos deixa nesse sentido. O segundo, 

né, eu agradeço a Vereadora Adriela pela Moção encaminhada para o pedido de 

mais policiais, que a gente tem uma preocupação de melhorar cada vez mais a 

nossa segurança pública aqui na nossa cidade. Eu agradeço. Muito obrigado”. 

Senhora Fabiana Trentin. “Tudo bom pessoal. Quando às armas, eu sei que tem 

um preconceito danado e hoje falamos aqui sobre quebra de preconceito, né, pelo 

vereador Laércio. Adriela, desculpa tenho que chamar de vereadora, tô quebrando 

protocolos, desculpas. As meninas presentes, ao Laércio, nós que somos dos 

grupos dos mais vulneráveis, nós somos os que mais sofrem com a violência. 

Quando a gente pensa em extinguir, eu sei que virou Bandeira política, eu queria 

que vocês esquecessem um pouquinho disso agora, principalmente em ano 

eleitoral. Mas quando a gente tira o direito de alguém de poder se defender, a gente 

afeta uma população inteira. Nós, mulheres, somos as que mais sofremos com 

violência. É um estupro a cada 14 minutos. Só 30% dos crimes são relatados às 

autoridades policiais. Então esse número é uma cifra negra, tá. Eu gostaria que 

vocês pensassem nisso. Porque quando a gente proíbe alguém de fazer alguma 

coisa afeta toda uma população. Nesse mesmo, nesse projeto que foi feito as penas 

para quem usar uma arma de fogo de maneira que não deve ser feita, aumentaram 

e muito. Então nenhum armamentista defende o uso errado da arma de fogo arma. 

Arma é instrumento de defesa. Não serve para agredir ninguém. Eu gostaria muito 

que vocês pensassem isso, tá bom. E também fortalecer que os nossos campeões, 

a nossa equipe campeã aqui do CCPM tem dois brasileiros que vão nos representar 

nos Estados Unidos que é o Ari e a Lu Denti que estão aqui também. Eles têm 

equipamentos maravilhosos, eles treinam, são orgulho marauense, são orgulho 

Gaúcho e brasileiro. E eles precisam fazer a proteção desses equipamentos, 

porque eles são alvo em todas as competições de quem quer furtar o objeto de 

competição deles. Então, nenhum de nós aqui gostaria de usar a própria arma para 

defesa. Eu rezo todos os dias para nunca precisar usar isso. E eu gostaria só que 

vocês tivessem uma atençãozinha especial para esse detalhe. Tá bom, pessoal. 

Muito obrigada”. Representante do Clube de Caça e Pesca Marau – Dinho 

Pawlak. Boa noite, Presidente. Boa noite a todos. Que nem o Norberto acho que já 

falou tudo o que tinha para ser falado aqui, né. Ele citou questão do armamento. 

Verdade, quem teve a oportunidade de conhecer, tipo assim, Estados Unidos, a 

forma que é a pessoa chegar, comprar uma arma, ter o direito de conseguir ter 

arma, arma legal, de comprar tua própria arma no mercado. Tu chagar no mercado 

e comprar tua arma. Então, tipo assim ó, ter aquele acesso, poder, ter o seu direito 

de fazer a sua própria segurança. Então, acho que tem muito o que falar. O que a 

Fabiana e o Norberto já passaram, acho que é isso mesmo. Realmente acontece. 

E pedir o apoio de vocês que realmente cada um possa ter o direito de ter a sua 

arma ou a sua proteção. Certo. Muito obrigado a todos. Vereador Anderson 
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Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas. Cumprimentar, então, o CCPM, o Clube 

de Tiro Marau, os integrantes presentes. O Clube de Tiro Caça e Pesca União 

Colonial, saudação para vocês. Parabéns pelas explanações. Mas, principalmente, 

parabéns ao Delegado Norberto pelo excelente trabalho que vem realizando em 

nosso município há 8 anos. E que fique muito tempo aqui. Enraizou-se em Marau, 

adora Marau, ama Marau, né. E certamente a comunidade também tem um 

respeito, admiração pelo vosso trabalho e por sua pessoa. Da mesma forma, aliado 

ao capitão da Brigada Militar, são uns exemplos aqui de segurança pública em 

nosso município. Realmente, disse tudo numa frase, né, que a lei do desarmamento 

ela não diminuiu e sim cresceu a criminalidade.  O seu objetivo era diminuir, não 

funcionou essa lei. E se uma lei não funciona ela não deve existir. Então, tem o 

nosso apoio para que seja mantido essas alterações, que sejam aprovadas da 

forma como explanado muito bem pela Fabiana também. Que o uso da arma é para 

defesa, né Fabi. Ninguém pensa pessoas de bem terem armas para atacar ninguém 

e sim para se defender. Até porque quem ataca não devolve as armas né. Então, 

não há pergunta, mas sim parabenização pelo trabalho que realizam em nossa 

comunidade. Certamente, estão auxiliando as pessoas, ensinando como utilizar as 

armas, mas também levando o nome de Marau e representando muito bem Marau 

nas competições. E o CCPM já foi homenageado aqui nessa Casa Legislativa por 

inúmeros troféus que trazem para Marau. Então parabéns pelo trabalho que vocês 

estão realizando e podem contar com esse Vereador nas demandas futuras 

também. Obrigado, senhor Presidente”. Vereador Jonas Sebben. “Senhor 

Presidente, colegas vereadores, vereadoras, público aqui presente. Em especial 

aqui o pessoal do CCPM, a pessoa do André, Tauro, Dinho. E o delegado Norberto, 

a Fabi. E gostaria de lembrar também aqui quem me procurou para fazer esse 

pedido de moção aqui, o Bernardo, que infelizmente está em viagem, não 

conseguiu se fazer presente. Tentamos ver se seria possível ele estar aqui, mas 

não foi possível. Na verdade ele é um dos maiores conhecedores, pois é ele é quem 

acaba regulamentando as armas, enfim, ele sabe como, o que se trata essa lei na 

íntegra. mas eu trago aqui, em defesa dos CAC, em defesa de que importa as 

armas, de quem procura ter uma arma de forma legal. Que como o Doutor Norberto 

falou, com certeza não é bandido, bandido quanto menos legal melhor, né. Então, 

parabenizar essas pessoas, porque são verdadeiros guerreiros. Porque não é fácil 

pra gente poder ter uma arma, não é fácil para poder manter, o custo é bem alto. E 

a arma utilizada para defesa não tem nenhuma parte ruim. A única coisa da arma 

é que a gente não quer usar ela. A gente tem arma para não querer usar. Só que 

se puder usar, a arma tem que tá legal e tem que tá certinho, porque senão a gente 

vai se incomodar, a gente vai se tornar um bandido. Então, esse projeto de lei que 

tá no Senado ele vem para regulamentar, para dar segurança jurídica a polícia, aos 

CACs, ao clube de tiro, vem regulamentar isso. Eu achei que o Doutor Norberto ia 

comentar, mas pelo que o Bernardo me falou, teve uma liberação, digamos para 

Polícia Civil, Brigada, das 9 mm. mas se essa lei não for aprovada parece que pode 
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retornar a polícia utilizar os 38. Não sei se confirma isso. Mas o Bernardo tinha me 

comentado alguma coisa em restringir o calibre das nossas forças armadas, 

enquanto o bandido utiliza fuzil, metralhadora, daqui a pouco a nossa polícia estaria 

utilizando um 38. Então é bem pertinente essa moção. A gente sabe que tem os 

prós e os contras. Mas quem tá registrado, quem busca uma arma de forma legal, 

não é para cometer crimes, é simplesmente para poder se defender, defender sua 

família, sua casa, seus filhos. Então, trago aqui o agradecimento aos colegas 

vereadores pela aprovação desta Moção. E parabenizar, mais uma vez, aos clubes 

de tiro, em especial ao CCPM pelas conquistas que trazem ao nosso município, 

sempre ressaltando o nome de Marau e levando o nome de Marau ao primeiro ao 

topo. E, mais uma vez, esse final de semana, trouxemos de Vacaria a orelhuda de 

volta para cá. E eu quero que até o final do campeonato, ela não saia de Marau. 

Então, porque ela, com certeza, com a dedicação de todos, ela será nossa 

novamente. Então, parabéns mais uma vez ao Delegado, à Fabi, por utilizar esse 

espaço. Não tenho perguntas também, pois é um assunto bem amplo. Não sei se 

todos têm conhecimento de tudo o que se trata essa lei e tem muitos prós e contras. 

E infelizmente ela tá sendo utilizada de forma errônea, ela tá sendo utilizada pró e 

contra Bolsonaro, não tá se pensando na segurança de todos. Então, obrigado, 

mais uma vez, Delegado Norberto, Fabi, obrigado pela presença. E obrigado pelas 

internações. E com certeza, vocês têm um colega aqui defensor da forma legal de 

ter armas. Então conte comigo no que for preciso. Estou junto nessa luta aí. Então, 

obrigado senhor Presidente. Era isso”. Manifestação do Vereador Laércio 

Zancan – Lalá. “Boa noite, senhor Presidente, colegas, pessoal que nos 

acompanha. Parabenizar as falas do delegado, da Fabiana, do esqueci o nome, 

Dinho, parabenizar a fala. Começo dizendo que não tenho nada contra, inclusive 

aprovei a moção juntamente com os demais colegas. Eu só gostaria de fazer uma 

contribuição quanto à fala do delegado, que ele comenta que os bandidos não 

devolvem armas e tudo mais. Eu acredito que por isso que também eles sejam 

chamados de bandidos, mas claro que o senhor entende muito mais que eu nesse 

assunto. Mas só para fazer esse adendo, tá. Parabéns para a fala da Fabiana, tá. 

Eu só gostaria de conversar, assim bem de boa, eu faço perguntas, esse é o espaço 

de perguntas, além de parabenizar também, porque é importante a gente 

conversar, tanto é que é um assunto polêmico, é um assunto que ainda vai levar 

algum tempo no Senado, porque fazem alguns anos já que está em discussão. Eu 

só gostando de levantar, sinceramente, uma opinião sincera sobre a questão, vou 

puxar só um ponto tá. A gente tem, às vezes, emoções a flor da pele em 

determinados ambientes, por exemplo futebol ou até mesmo a política. Como vocês 

vêm que a população vai saber se portar nesses ambientes de futebol, nesses 

ambientes políticos. Enfim, gostaria só de ouvir a opinião de algum de vocês sobre 

esse assunto”. Delegado Norberto Rodrigues. “Na verdade isso já ocorre hoje, 

Vereador Lalá.  Há uma série de cuidados, justamente com questão de ingestão de 

bebida alcoólica, locais muito lotados, né, com certeza a gente tem que ter esse 
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cuidado. Porque uma pessoa armada e também não pode andar ostensivo. Quem 

anda ostensivo é a polícia, né, justamente entrar no local muito lotado uma pessoa 

ali, daqui a pouco tira uma arma, tem toda essa questão. Então, já ocorre esse tipo 

de cuidado em estádios. Não é permitido o consumo de bebidas alcoólicas, bares 

e outras situações mais. Tanto é que o pessoal tá tão desacostumado de como lidar 

com essa questão, que tu vai nos locais e quando a pessoa não sabe, deixa a arma, 

não deixa a arma, leva, não leva. A gente desacostumou tanto com essa questão. 

Eu digo que antes do período do estatuto do desarmamento, as pessoas, era muito 

mais fácil comprar arma, tanto é que nem crime era. Era uma contravenção ali para 

quem não tinha porte e que não aconteceu nada. Se tinha muito mais liberdade de 

armas e acontecia muito menos mortes e violência. Claro, que a gente vê que ao 

longo do tempo a escalada violência também influencia, né, a população como um 

todo. Porém, isso já ocorre, tá. Claro que a tendência é que, conforme vai se 

modificando e vai havendo certas flexibilizações da Lei, também vai se modificando 

questões de locais ou como guarnecer a arma para permanecer nesses locais, isso 

já ocorre, mas de uma forma muito informal, porque não há uma regulamentação. 

Na verdade, a maioria das pessoas não sabe nem o que fazer direito dessas 

questões. Mas eu que tô sempre armado, né, eu frequento lugares populosos, 

podemos dizer assim, eu até não ingiro bebida alcoólica, né, mas tem toda uma 

questão para cuidar quando eu tô armado em um local muito lotado. Tem uma 

questão. Até de se portar.  Muda até as roupas da pessoa. Há uma série de 

questões. Mas com certeza isso também vai trazer uma mudança de cultura para 

tratar desses assuntos de como deve ser, as pessoas devem se portar nessas 

questões de locais lotados e tudo mais claro”. Senhora Fabiana Trentin. “É tão 

difícil e tão caro o processo para fazer uma aquisição de arma de fogo, que a gente 

fica meses 3, 4, 6, 8 meses para conseguir isso. Então, nós mesmos somos fiscais. 

Porque eu não quero perder meu direito de defender a mim, a minha família, viajar 

até Porto Alegre, ir até Florianópolis tranquila, porque eu sei que se furar o pneu do 

carro, eu vou seguir minha jornada, eu não vou sumir no meio do nada. Que foi isso 

que me levou a buscar mais proteção. Então, eu com certeza, já tô avisando, está 

indo ao público isso aqui, qualquer pessoa que eu encontrar, e a maioria dos meus 

colegas e pessoas que pensam da mesma maneira, nós vamos denunciar essas 

pessoas, porque nós não queremos perder esse direito. Então a cabeça da 

população vai mudar. Para os meus filhos, com certeza, no futuro, quando eles 

puderem, tiverem idade, eles já vão saber como manusear, o que fazer, o que não 

fazer e é um papo que tem que ser tornado, é um papo que tem que ter falado, tem 

que ser conversado, justamente para todo mundo saber como se comportar. Quem 

tá em casa, que não gosta de arma, mas tem que saber como usar, crianças e todo 

mundo, toda a família tem que saber como se comportar”. Manifestação da 

Vereadora Adriela. “Na verdade, não é uma pergunta, só uma colocação para 

parabenizar, então, o Clube de Caça e Pesca União Colonial e o CCPM, na pessoa 

aqui do delegado Norberto. E dizer que somos simpatizantes da forma como o 
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senhor conduz o seu trabalho na nossa cidade de Marau. Muito próximo da nossa 

população, coisa que a gente não era de costume ver. então isso pra nós faz toda 

diferença. O senhor nos dá liberdade de ajudar e acredito que o trabalho seja 

engrandecido com isso. O Dinho que fez uma excelente colocação aqui. E a 

Fabiane, tenho que te dizer Fabiane, que você é motivo de orgulho pra nós que 

somos mulheres, porque representar uma categoria que não é tão representada 

por mulheres faz a diferença. Então, receba aqui os nossos parabéns e o nosso 

reconhecimento. Também sou adepta sim ao porte legal de arma, porque eu 

acredito que a pessoa para ela usar uma arma, ela passa por um critério tão 

rigoroso que vai detectar, sim, se ela tem realmente condições ou não. E isso vai 

fazer toda a diferença também. Porque, no interior por exemplo, nós sabemos que 

nós não podemos contar com o trabalho da polícia num tempo recorde, sendo que 

precisa um tempo de deslocamento. E então a segurança, a vida das pessoas 

também se coloca em jogo nessas situações. Então, é uma questão de segurança 

mesmo. E dizer que Marau tem representantes também nos Estados Unidos, né, a 

Lu e o Ari Denti, a gente deseja todo sucesso para eles. E Marau está com eles aí 

nessa torcida. Era isso, então. Muito obrigada”. Manifestação do Vereador Delcio 

Sandri. “Obrigado Presidente. Faço da palavra de vocês as minhas para não me 

alongar muito. Eu gostaria que vocês, qualquer um de vocês, para nós ter 

registrado, falasse um pouco sobre a responsabilidade de quem adquire uma arma. 

Porque fala-se em usar ela mal ou usar em ambiente com bastante movimento, 

mas a pessoa que consegue uma arma ou consegue um porte, ela tem muita 

responsabilidade em cima disso. Uma breve explanação de vocês”. Delegado 

Norberto Rodrigues. “Eu conheço, eu até vou revelar um dado aqui, né. Tem 

muitas pessoas que tem arma em Marau, só para dizer isso. A cidade é muito 

armada e a gente não sabe. Na verdade, tem muita gente que nem sabe que tem 

várias pessoas e conhecidos seus que, na verdade, tem arma. Dos meus amigos 

aqui da cidade que possuem arma de fogo, é como a Fabiana falou antes, é tão 

difícil tirar e manter um porte de arma, mas tão difícil, tão custoso manter que exige 

treinamento, exige dedicação, exige paciência porque a burocracia é uma coisa tão 

absurda nos dias que se encontra, que torna a gente medroso também. Por que? 

Porque, primeiro, tu não quer te incomodar, porque tu sabe que se incomodar tu 

tem grande chance de  perder aquele direito que foi suado pra conquistar. Então, 

esse pessoal que possui arma. Isso o relato que eu tô fazendo é um relato que eles 

me fazem, é o que eles me dizem. Eles preferem não ir a tal local, sab. Já se faz 

toda aquela previsão. Por que? Eles querem manter o seu direito, porque sabem o 

quanto é difícil de conquistar. Então se tem um cuidado extra, muito, muito superior 

a qualquer pessoa ordinária, podemos dizer assim. Porque é uma situação 

excepcional possuir uma arma de fogo. Que há todo um cuidado, né. É aquele 

negócio, é a liberdade com responsabilidade. Se usar mal vai ser penalizado, eu 

costumo dizer isso para as pessoas na delegacia. Se dá uma apreensão de arma, 

alguma coisa de arma legal, a primeira a primeira coisa que eu faço é uma 
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representação seguinte para perder a arma. Tem que perder a arma. Não tem 

condições de portar uma arma de fogo. Não tem condições psicológicas, né. Não 

se porta de acordo para ter arma de fogo. Eu sempre sugestiono isso ao Ministério 

Público. Se alguma pessoa que tem uma arma regular se envolve em algum 

incidente ou por culpa dela né ou cometa algum tipo de delito. Agora, é justamente, 

cometendo nós temos a nossa legislação aí que tem havido modificações recentes 

que penalizam cada vez mais, mais severamente as pessoas que perpetram alguns 

crimes com arma de fogo. Então já há um endurecimento para esse tipo de 

situação. Agora, o que eu disse, isso é ínfimo, isso é ínfimo, né. Menos de 1% dos 

casos de acidente, podemos dizer assim, que ocorre com arma de fogo, né, se a 

gente fizer um comparativo aqui com acidentes de carro que é o topo dos acidentes 

no país, que corresponde 64%, com armas de fogo é 1%, para vocês terem uma 

diferença. Então, o pessoal já é responsável devido à dificuldade. Obrigado”. 

Manifestação da Vereadora Bete. “Na verdade só quero fazer um agradecimento, 

porque é um assunto tão relevante e que é tão atual e que nós precisamos evoluir 

muito ainda. Dar os parabéns a Fabiana que nos representa e muito bem, né. 

Agradecer o delegado também, sempre disponível, sempre nos ajudando e 

protegendo nosso município. E realmente como o Anderson falou, já é filho de 

Marau, já adotou Marau como Terra. Então, agradecer a todos que fizeram as suas 

expansões, o Dinho, delegado, Fabiana. E dizer que, com certeza, esse assunto 

teria que ser debatido em toda a comunidade muito mais, até para abrir a cabeça 

das pessoas, né. Que eu concordo plenamente no porte legal de arma, sou 

favorável. Mas acho que ainda existe muita resistência. Apesar de que evoluímos 

muito, mas eu acredito que o debate é bem importante, tá. Obrigada”. 

Manifestação do Vereador Durante. “Senhor Presidente, vereadores e membros 

da assistência já cumprimentados também. Quero cumprimentar o delegado 

Norberto e a Fabiana. Dizer que é orgulho para nós o tempo que o senhor está aí. 

E muito tenho aprendido já com o senhor. Até essa semana, faz uns 15 dias houve 

um roubo na região lá, abigeato, de um GPS, GPS de uniport que sai quase 70 mil, 

de 50 a 70 mil que sai esse GPS. Até eu comentei no seu nome, eu disse oh, esse 

pessoal deixava o galpão todo aberto, o equipamento até na rua, porque passa a 

estrada bem na frente da casa, né, não colocou nenhuma dificuldade para esse 

pessoal não fazer esse tipo de roubo. Eu falei o Norberto sempre diz a gente tem 

que se cuidar e tem que dificultar, não é fugindo do assunto, dificultar a chegada 

dos indivíduos, né, com luz, com cerca, cachorro, sei lá. Galpões. Que nem se tem 

o galpão grande lá, um armazém que pode, agora tô colocando todas as máquinas 

na garagem, senão era tudo lá fora. E eu vi inúmeros relatos, grade, arado, 

começaram levar até moinho levaram agora, dentro dos 60 dias, não sei se eles 

chegaram a registar essas coisas na delegacia. Até falei que registrassem né, 

porque sempre é bom fazer o registro, né. Gado lá na minha região até vou parar 

de uma certa uma terra que eu tenho lá, vou plantar para não mais ter esse 

problema. E nós temos essa dificuldade mesmo. Acho que as armas teria que ter 
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para a gente adquirir um pouco mais de facilidade, né. Porque a pessoa honesta e 

certa, ela é correta, né. Ela não tenha essa barreira e que tivesse um benefício a 

mais para poder adquirir a arma. Porque o ladrão, o ladrão já tem a ficha dele, que 

não pode, né. E o que tem a facilidade de armas que entram que nem no Brasil e 

coisas assim a gente vê, né, a facilidade que tem no pessoal de entrar essas armas 

aí. Eu agradeço muito a vinda de vocês aqui, né. E estamos aí. Esse Vereador 

também está junto para o que der. mas não posso deixar também de cumprimentar 

o Dinho e o André, né, agora eles têm um excelente lugar lá também para poder 

fazer os treinos, né. É muito bonito lá o campo lá do Clube de Tiro, né. Eu agradeço 

mais uma vez pela oportunidade né. E conte com nós aí, né. Obrigado, senhor 

Presidente”. Presidente João Vagner da Rosa Daré. “Também quero agradecer 

aqui a presença a presença do Delegado Norberto, da Fabiana aí também que a 

gente acompanha nas redes sociais, Fabiana, como se deve usar umas roupas, 

enfim lá. Ela dá um curso gratuito. É bom também. Parabéns pelo trabalho de vocês 

aí. Quero parabenizar também ao Clube de Caça e Pesca Marau, também tive a 

oportunidade de conhecer. Parabéns pelo espaço. A equipe tá muito forte. Não é 

por nada aí, como disse o vereador Jonas, que estão sempre conquistando títulos 

e que conquistem muito mais e terão sempre o nosso apoio, então. E também quero 

ver se eu consigo, se eu tenho oportunidade para conhecer ali do Bernardo que eu 

não conheço, enfim aí que também é nosso parceiro. Com certeza, lhe concedo 

Vereador Durante”. Vereador Durante. “Só dizer uma coisa que eu sinto. Eu tenho 

mais medo chegar em casa do que sair de casa ou estar em casa. Eu tenho mais 

medo de chegar em casa do que tá lá o bandido, né. É muito perigoso, viu, nós no 

interior. Tá se facilitando, botar câmera essas coisas né, ajuda bastante. Mas valeu 

pessoal. Obrigado”. Presidente João Vagner da Rosa Daré. “E vocês querem 

fazer alguma consideração final também. Da minha parte muito obrigada pela 

atenção de todos”. Delegado Norberto Rodrigues. “Eu agradeço a todos os 

vereadores pela receptividade, pelo apoio de sempre à Policia Civil. E todas as 

moções são encaminhadas hoje. Eu vi um misto entre delegado e cidadão, mas a 

gente conhece ao longo dos anos já aqui, conhece a realidade da nossa cidade 

que tem melhorado a cada dia. Então, muito obrigado a todos os vereadores.  

Estamos sempre à disposição”. Conforme as normas regimentais, o senhor 

Presidente João Vagner da Rosa Daré declarou encerrados os trabalhos da Sessão 

Ordinária, dos quais foram lavrados os presentes ANAIS que após lidos serão 

assinados.  
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